



Annoncer le kérygme dans la vie des personnes

Atelier 6

Annoncer Jésus Christ dans les familles/avec les familles

Animateur : Catherine Odièvre, responsable du service diocésain de la catéchèse de Cambrai
Co-animateurs : Dany Cardon pour l'atelier 1 ; Cécile Fontaine et Nadège Dhaussy pour les ateliers 2 et 3.

Déroulement de l'atelier :

- Exposé de la problématique :

Jésus enseignait les adultes et bénissait les enfants.

Or, depuis des années, le catéchiste enseigne aux enfants. Peu à peu, il s'est substitué au rôle des parents pour transmettre la foi. Le pape rappelle que les parents sont les premiers éducateurs de la foi de leurs enfants.

Aujourd'hui, comment faire prendre conscience aux parents qu'ils sont les premiers éducateurs de la foi de leurs enfants ? Quelle est notre responsabilité à nous, catéchistes, prêtres, paroissiens dans cette prise de conscience ?

- Les questions de travail en petit groupe ou expérimentation :

- A quelles occasions rencontrez-vous les familles ? Et quelles sont-elles ?
- Êtes-vous confrontés à des difficultés lors de ces rencontres ? Si oui, lesquelles ?
- A travers toutes ces rencontres : Comment aider les parents à retrouver leur place dans la transmission de la foi ?
- Quels sont les points d'attention ? Quels en sont les enjeux ?

- Votre conclusion (ce avec quoi vous souhaitez que les participants repartent) :

Présentation de l'expérience du SDC de Cambrai avec l'itinéraire « Premiers pas avec Jésus

<https://catechese.cathocambrai.com/presentation-premiers-pas-avec-jesus.html>

serviceinitiationchretienne@cathocambrai.com

Phrase biblique phare pour l'atelier :

Il les embrassait et les bénissait en leur imposant les mains. (Marc 10, 16)

Déroulement complet de l'atelier à Lourdes :

A. Accueil, présentation ultra rapide et chant à l'Esprit Saint (d'autant plus qu'on était dans une chapelle avec Saint Sacrement)

B. 3 petits sketches humoristiques accent ch'ti (voir ci-après) qui résument (d'une façon un peu exagérée – quoique !) la situation actuelle :

- kt drive → *Deux catéchistes déplorent que les parents déposent leurs enfants au kt sans chercher le moindre contact avec les catéchistes. Constat : on est passé au kt drive*
- le kt c'est notre affaire → *Deux catéchistes discutent sur le désir d'un parent d'accompagner l'équipe de kt de sa fille avec la catéchiste. Constat : pour beaucoup de catéchistes, le kt, c'est l'affaire des catéchistes pas des parents !*
- Au secours... fuyons → *Deux paroissiennes décident de regarder la messe à la télé car on célèbre ce jour là les 1ères communions à la paroisse. Constat : les familles dérangent les paroissiens.*

C. Partage rapide des situations similaires dans les différentes paroisses ou mouvements.

Constat : on vit tous la même chose !

Transition et exposé de la problématique (cf. P.1)

D. Carrefour de 5 à 6 participants avec les questions suivantes :

1. A quelles occasions rencontrez-vous les familles ? Et quelles sont-elles ?
2. Êtes-vous confrontés à des difficultés lors de ces rencontres ? Si oui, lesquelles ?
3. A travers toutes ces rencontres : Comment aider les parents à retrouver leur place dans la transmission de la foi ?
4. Quels sont les points d'attention ? Quels en sont les enjeux ?

→ Chaque petit groupe est invité à écrire le contenu de leurs échanges sur une feuille (à récupérer à la fin de l'atelier).

E. Remontées des groupes

Voici quelques remarques exprimées à l'oral des groupes et un résumé de ce qui a été écrit sur les feuilles :

- Importance d'avoir un langage approprié, tisser des liens, soigner l'accueil et l'écoute, bienveillance, liberté, s'intéresser à leur vie, les accueillir là où elles en sont → LA CONVIVIALITE !
- Comment fait-on de la place aux familles lors de la liturgie ? Quel sens cela a des messes des familles avec les enfants devant et les parents derrière ?
- Solliciter les familles en fonction de ce qu'elles peuvent faire et donner (aide technique, pratique...).
- S'adapter aux parents (problème des parents séparés, des parents débordés ET des enfants débordés...). Familles tellement speeds.
- faire confiance aux enfants qui peuvent solliciter leurs propres parents. Les parents n'ont pas confiance en eux → pensent ne pas savoir transmettre.
- Décloisonner le caté : demander l'implication de la communauté. Les familles doivent sentir qu'elles font partie de la communauté.
- Aider les parents à cheminer eux mêmes afin qu'ils puissent transmettre à leur tour. Leur proposer le pas d'après.
- Difficultés de rencontrer les parents dans l'enseignement catho
- Soigner les accueils avec des personnes compétentes.

Idées :

- Importance d'inviter des familles à d'autre chose que seulement des messes ? Des sorties, temps forts peuvent être plus porteurs. Ou encore des célébrations sans eucharistie (→ initiation).
- Provoquer des dialogues parents/enfants où chacun parle de sa foi. Avoir un livret pour les parents qui expliquent ce qu'a vécu l'enfant pour pouvoir en reparler avec lui ? Leur permettre de vivre quelque chose à la maison.
- oser se faire inviter par les parents, les familles qui ont vécu un sacrement (mariage, baptême) pour un apéro dînatoire, une soirée pizza. (Ex d'un diacre qui revoit les jeunes mariés).
- Penser à l'après-service : après mariage, après baptême. Fêter l'anniversaire du sacrement / une carte d'anniversaire du baptême ?
- Inscrire « les familles » au caté et pas seulement les enfants → les parents peuvent sentir que cela les concerne directement.
- Organiser un we collectif « Mon we en paroisse » : tous ceux qui ont vécu un mariage, baptême, sacrements, éveil à la foi, caté sont invités avec leurs familles
- aumônerie ado, un « KT tous » : une fois par an avec les parents
- kt vacances avec les parents
- remettre aux parents le nouveau Testament lors d'une célébration. Et pas directement à l'enfant. « On vous confie la Parole de Dieu à transmettre »
- « le café des parents », « petit déj parents » ;
- Organiser un « top départ du caté » de l'année en familles

F. Présentation de notre expérience avec l'itinéraire « Premiers pas avec Jésus »

Constat des dernières années. On l'a entendu ici et on l'entend souvent que :

- *les parents ont du mal à transmettre leur foi (pas les mots...)*
- *les parents ne se sentent plus concernés et se mettent en retrait,*
- *les prêtres ne se sentent pas impliqués,*
- *les enfants ne savent plus leurs prières...*
- *il y a de moins en moins d'enfants, de moins en moins de catéchistes.*
- *La communauté est vieillissante : les familles se raréfient en paroisse.*

→ *Écriture* de notre itinéraire catéchétique « Premiers Pas avec Jésus » :

- « Une année d'initiation en Église à vivre en famille »
- permet aux parents et aux enfants de cheminer ensemble
- découverte du kérygme, de la prière communautaire, personnelle et familiale, initiation aux gestes et rites de la liturgie,
- des temps à vivre à la maison : Jésus Christ entre dans les familles !

==> Fruits : des parents qui veulent continuer à cheminer, des demandes de 1ère communion et de confirmation, des parents qui s'engagent en catéchèse...

→ Un moyen parmi tant d'autres pour que les parents reprennent vraiment leur place de premiers éducateurs de la foi de leurs enfants.

Plus d'info ici : <https://catechese.cathocambrai.com/presentation-premiers-pas-avec-jesus.html>

ou serviceinitiationchretienne@cathocambrai.com

1^{ER} SKETCH

KT DRIVE

Regarde ... ça recommence ... c'est la valse des voitures !!! ce n'est pas ton Kévin qui arrive...

Si si t'as raison ... c'est bien lui ... et son père qui repart en trombe !!!

C'est du grand n'importe quoi ... Bientôt il va falloir que le gamin mette un parachute et sauter en marche !!!

Comment je fais maintenant pour lui dire qu'il y a un changement avec la date de la messe des familles ?

C'est pas possible ces parents ... toujours pressés

Et tu verras ce sera la même chose quand il viendra le rechercher ... Kévin va devoir courir pour monter dans la voiture !!!

Eh oui le kt a bien changé ... comme pour les courses on est à l'heure du kt drive !!!

2^{ème} SKETCH

LE KT , C'EST NOTRE AFFAIRE

Tu ne sais pas ce qui m'arrive ? eh bien la mère de Lola veut venir avec sa fille au KT

Pourquoi faire ? pour t'aider à faire le kt ?

Non non ... pour écouter paraît-il ... moi je crois surtout que c'est pour se mêler de ce qu'il ne lui regarde pas

Ah bon en voilà encore une ... c'est déjà compliqué avec les enfants ... ne te laisse pas faire

Tu me connais ... fais-moi confiance ... il n'en est pas question ... si on rajoute les parents on ne va plus s'en sortir... le kt c'est l'affaire des catéchistes et pas celle des parents ... et de toute façon les parents ne savent rien !!!

3^{ème} SKETCH

AU SECOURSFUYONS

Tu vas à la messe dimanche ?

Non je n'y vais pas ...j e la regarderai à la Télé

Ah bon mais pourquoi ?

T'as pas vu sur la feuille d'annonces ... c'est les grandes communions

Ah la la ... il va y avoir plein de monde

C'est pour ça que je n'y vais pas ...on n'aura pas notre place comme d'habitude...les parents y vont parler...les petits y vont pleurer ... ça va être trop bruyant

Et puis ça va être long ... à quelle heure on va encore sortir ? ... moi je fais du rôti en plus ce jour-là ...

Fais comme moi ... reste à ta maison ... bien installée dans ton fauteuil ...